



PERIODICO SEMANAL

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE UNION FEDERAL-RADICAL

<p>PRECIOS DE SUSCRIPCION</p> <p>Distritos de Figueras y Vilademuls. 1'25 ptas. trimestre</p> <p>PAGO ADELANTADO</p>	<p>Redacción y Administración:</p> <p>Centro de Unión Federal - Radical</p> <p>LASAUCA, 18</p>	<p>No se devuelven los originales y los que se publiquen son responsables sus autores</p> <p>Número suelto 15 céntimos</p>
---	--	---

DOS FIGURAS HISTORICAS DEL 1873

Pi y Margall y Amadeo de Saboya

En el transcurso de aquel memorable año de 1873, dos hombres nobles, dos hombres sincerísimos, dos hombres que todo lo sacrificaron en aras de su ideal, en aras de bien del pueblo, en aras de la Libertad, constituyeron la actualidad latente.

Y estos dos hombres fueron, por una parte, Pi y Margall; por otra, Amadeo de Saboya.

Amantes de la verdad como el que más, siempre tenemos por norma exponer lo que sinceramente sentimos. Por esto hemos dicho que Amadeo de Saboya fué un hombre noble, un hombre bueno, un hombre a carta cabal. Aceptó el trono de España, más que por el orgullo de ser rey, con la buena intención de intentar si podía con su reinado, dar realce y normas de buena política al Estado español, en aquel entonces un tanto disperso y acongojado por luchas interiores y fatricidas.

Amadeo de Saboya intentó poner paz donde no la había, y en su noble empeño no encontró apoyo por parte de la mayoría de políticos monárquicos que debían apoyarle,

no pudo dominar el oleaje de los partidos políticos. Y al ver que, a pesar de su buena intención, a pesar de sus nobles propósitos, a pesar de toda su buena voluntad, no podía resolver nada, no podía llegar donde había intentado, no podía mantenerse con firmeza en su trono, abdicó, dejó el Poder, entregó al gobierno español el mandato que del mismo había recibido tan confiadamente.

Amadeo de Saboya, clarividente, percibió el triunfo de la República en lontananza y, caballeroso por principios, devolvió el mando que se había puesto en sus manos, para no ser obstáculo alguno a los clamores del pueblo y a los de sus dignísimos representantes. Ante el gesto altruista, noble, desinteresado; ante la abdicación sincera del rey Amadeo de Saboya, nosotros, republicanos incólumes, nos descubrimos respetuosamente y le dedicamos un expresivo recuerdo de eterno reconocimiento.

Pi y Margall fué el coloso de la República, fué su más genuino representante, su brazo derecho más irrefutable. Sus argumentos

en pro de la misma, levantaron en el seno de la Asamblea Nacional—hasta entre los mismos monárquicos—murmillos de aprobación y frases de aplauso que le enardecieron aún más para continuar el camino emprendido, para trabajar con más ardor, con más ánimos, con más fe. Su discurso en defensa de proposición, de la cual era uno de los firmantes, para que se adoptara la República como forma de gobierno en España, es un verdadero documento histórico, al par que constituye una de sus peroraciones más convincentes, más arrebatadoras, más entusiasmadoras.

El fué uno de los primeros que trabajó en pro de la República, uno de los primeros en propagarla, uno de los primeros en celebrar su triunfo.

¿Y las demás cunetas?

El Ayuntamiento acordó construir unas cunetas junto a los bordillos de las calles con pendiente, como son Gonzalez de Soto, Pedro III, Pujadas etc. Hemos visto con sorpresa e igualmente los vecinos, que sólo se han terminado en tres meses dos calles. Más aún, si se han hecho estas cuatro cunetas, ha sido gracias a que el señor Alcalde ofreció gratuitamente piedra de su propiedad para dicha mejora.

La obra por ahora ha terminado, pues no hemos visto hace semanas ni más piedra ni indicios de que se piense hacer nada.

Ahora resulta que en la calle Pedro III, Gonzalez de Soto y Pujadas, los vecinos no pueden barrer frente a sus casas, ni el basurero puede recoger o separar las basuras de las incontables piedras que han quedado al bajar las aguas de las últimas lluvias.

Las ventajas y mejoras han de ser para todos por igual o para nadie, y esperamos que a no mucho tardar se procederá a terminar la construcción de las cunetas que faltan antes de que se vayan descarnando el centro de las calles.

¿Es que no hay remedio?

Es lamentable observar constantemente como no se hace un esfuerzo para cumplir con lo ordenado por el Ayuntamiento.

Se prohíbe que los autos y motos y ciclos circulen sin luz, al anochecer y de noche, y estos van como les da la gana a los dueños.

Se prohíbe que los carros circulen sin luz y es una vergüenza ver como se permite la entrada de cientos de carros al fin de una semana, sin que los que guardan los puestos de la ciudad les llamen al orden, y amenacen por medio de la denuncia.

Hasta que no ocurra una desgracia personal y muera aplastado un figuerense en nuestras calles no se hará nada. Pero entonces los figuerenses ya sabrán contra quienes podrán recurrir.

La Mendicidad

Nuevamente los mendigos profesionales forasteros van molestando a transeuntes de nuestra ciudad pidiendo dinero.

Vemos a veces bandadas de gitanos que en provecho propio acampan en los alrededores de Figueras, dedicándose las mujeres y niños ir de café en café pidiendo limosna y molestando a todo el mundo.

Está terminantemente prohibido por el Ayuntamiento pedir limosna, y para atender a las necesidades materiales de los pobres está en funciones una Junta de Protección, y se da de comer a los pobres de la ciudad y a extraños.

Es irritante ver como atrevidos de afuera piden dinero y no falta quien les entregue alguna moneda, mientras que muchos pobres se resignan y se contentan con ir a comer a la Sopa.

¿Porqué lo toleran esto los encargados de la vigilancia pública?

Banca Arnús

Sucesora de Evaristo Arnús

Fundada en 1846

BARCELONA

Casa Central: Plaza de Cataluña, 22

Casa Matriz: Pasaje del Reloj

Sucursales en Balaguer, Berga, Cervera, Igualada, Lérida, Manresa, Puigcerdá, Solsona, Tárrega y Vich.

Sucursal de Figueras  **Banca - Bolsa - Cambio**

CASADES DE GODOL, núm. 15 (Rambla)

Cámara Acorazada con departamentos de alquiler

Negociamos los cupones vencimiento corriente

Compra-venta al contado de toda clase de valores de contratación corriente con entrega en el acto de los títulos.

RAYOS X

San Antonio, 32 -- FIGUERAS

Establecimiento fundado en 1908

RADIOCOPIA (diagnósticos internos) 30 pesetas.

CURACIÓN de la tiña con una sola aplicación.

CURACIÓN de neoplasias malignas, etc. (mala lletjos).

DEPILACIÓN RADICAL DEL VELLO. — Tratamiento inofensivo. Cientos de éxitos.

Diagnóstico de enfermedades internas.

Localización matemática de cuerpos extraños, estrecheces del esófago, etc.

Corrientes eléctricas. — Lámpara leucodescente. Masaje Eléctrico. — Rayos ultravioleta de gran potencia. — Radioterapia intensiva y profunda — Tubos modernísimos de gran potencia.

Castosopi y sondas pacas a disposición de los señores Médicos.

16 años de continuos éxitos.

Gratuito a los pobres de solemnidad.

HORAS DE DESPACHO: { Todos los días, de 10 a 12 de la mañana, exceptuando los festivos.

Tránsito Internacional

Servicio especial

para Paquetes Postales

Importación Exportación

Torroella y Callís

Comisionistas y Agentes de Aduanas

con domicilio en

CERBERA, PORT-BOU Y BARCELONA

Domicilio Central - BARCELONA - Paseo Colón, 19

Banco de Figueras

de

L. Vergés Vilanova

Cambio de monedas

Valores-Cupones

Cuentas de Ahorro

y demás operaciones de Banca

Casa de confianza, economía y reserva

Plaza Pi Margall

FIGUERAS

RESERVADO

para el

Gimnasio Ibérico

ACCION HEROICA

Un médico para salvar a un enfermo opera sobre él mismo la transfusión de la sangre.

El doctor Peker, médico de Caen, acaba de realizar un acto hermoso de conciencia profesional.

Había sido operado en una clínica de aquella ciudad francesa un enfermo y, por la pérdida de sangre, se encontraba en trance de muerte.

Llamose para asistencia al doctor Peker, quien se dió cuenta enseguida de que sólo la transfusión de la sangre podía salvar al moribundo.

No encontró a su alrededor persona alguna para someterla a la transfusión, y entonces él mismo dió su sangre al enfermo operándose a si propio.

Gracias a esta abnegación, salvóse el enfermo y se halla próximo a curar.

EN REUS

Se erigirá un monumento al artista Mariano Fortuny

La asociación de Iniciativas de Reus ha procedido a la confección de unas Bases correspondientes al concurso que va a celebrarse en aquella ciudad para erigir un monumento que perpetúe la memoria del artista Mariano Fortuny, hijo de Reus.

¡No obstante en Figueras se dejó a Pep Ventura en la obscuridad más vergonzosa!

Junta Administradora del Legado de Don Juan Clerch y Nicolau**FUNDACION DE PREMIOS A LA VIRTUD**

La Junta de patronato de esta Fundación, cumplimentando lo instituido por nues-

tro venerable compatriocio, ha acordado celebrar el XIII Concurso anual «para premiar a vecinos pobres de esta ciudad que durante el año más se hayan distinguido y dado mejores ejemplos de virtud y amor al trabajo».

Conviene, pues, observar que no es precisamente objeto de esta fundación el de dar limosna a los pobres; sino premiar, alentar, a los que mediante su esfuerzo y virtudes han sabido librarse de la indigencia.

Para los premios, se destina la misma cantidad que en años anteriores (1,600 pesetas). Siendo también igual la forma de solicitarlos y proponerlos.

En las Oficinas municipales se facilitarán los datos e impresos necesarios.

El día once del próximo abril terminará el plazo de presentación de instancias.

¿Cual es el fin principal de la Escuela?

Pueril parece, a primera vista, la anterior pregunta, y barrunto que el lector más despreocupado de estas cuestiones, le daría una respuesta satisfactoria. Todos saben que en la Escuela se educa, se enseña, se forma el hombre del mañana; pero hay quien, con aviesa intención quiere que ella sirva para tener recogidos a los niños el mayor tiempo posible y el mayor número posible de días; ya no es la preocupación de los padres reparar en el caudal de conocimientos que su hijo va adquiriendo, no miran la transformación, si se quiere, pero sin interrupción, que en su hijo se va operando, no ven como se va formando científica y moralmente. Todo esto parece que se les da un camino. Lo que desean es verse licres de la chiquillería que los aturde. Preferirían llevarlos por la mañana y que se los devolvieran al anochecer, aunque la educación no se viera por parte alguna.

O la Escuela sirve para la educación de la niñez, y en ese caso hay que medir la resistencia del niño para el trabajo y atemperarse a ella, o sirve sólo—como las antiguas

escuelas de la calceta—, para que estén los niños todo el día bajo el cuidado de los maestros. Estos servicios no pueden ser simultáneos, a uno de los dos hay que darle la preferencia ¿A cual?

Reflexione el lector sobre el asunto y si es padre, escoja el que quisiera para su hijo.

F. Fabra.

Noticias

El Jurado que debe fallar el concurso para premiar las dos poesías que mejor canten la retransmisión de las horas de la Catedral barcelonesa por radio, la primera de las cuales será musicada y popularizada desde la primera emisora catalana, estará formado en la siguiente forma: Presidente, José María Folch i Torres, iniciador de la idea, y Mn. Puntí Collell, José Broquetas y la Dirección de RADIO LOT, vocales, actuando de Secretario Don Ramon Pérez Velar.

A juzgar por las obras recibidas este concurso revestirá verdadera importancia.

El plazo de admisión termina, improrrogablemente, el día 10 de Marzo debiendo ser enviadas las composiciones que obtienen premio, a la Dirección de RADIO LOT, (Paseo de San Juan, 27.—Barcelona).

**

En el kilómetro 7 de la carretera de La Bisbal, Sebastián Descaire Cruañas, que iba montado en una bicicleta, chocó con dos carros que iban en dirección contraria, ocupando todo el ameno camino, siendo lanzado sobre un terraplén y causándole heridas en la cabeza, de pronóstico reservado.

Los conductores de los carros no le prestaron auxilio alguno, continuando su marcha e ignorándose a la matrícula que pertenecen.

**

Ha regresado de Madrid el gobernador civil señor Rodríguez Chamorro, quien ha manifestado que conferenció detenidamente con el ministro de la Gobernación, acerca de la situación política en la provincia y de las actuaciones de la Diputación, Ayuntamiento y Uniones Patrióticas, en relación con la última circular publicada por el Marqués de Estella.

Se ocupó también el gobernador del problema planteado con la repatriación de los españoles por la crisis del trabajo, cada vez más aguda en Francia, regresando en gran número y muchos sin recursos, resolviéndose en el sentido de prestarles la debida protección, facilitándoles a la llegada a la frontera billete gratuito hasta el punto donde se dirijan en unión de un socorro en metálico.

Se trató en dicha entrevista de la enojosa situación partidista creada en Blanes.

El ministro aprobó en todas sus partes la solución propuesta por el gobernador para poner las cosas en estado de solución.

**

En Inglés se ha celebrado una función de homenaje a don Ignacio Iglesias, representándose la comedia titulada «El cor del poble».

**

El tribunal de lo Contencioso-Administrativo ha desestimado el recurso que interpuso don Pedro Purcellas contra el Ayuntamiento de Llansá, destituyéndole del cargo de secretario de dicha corporación.

**

En la término de Ventalló ha aparecido una extraordinaria invasión de tordos, perjudicando grandemente el fruto de los olivos.

**

En las últimas elecciones efectuadas por la sociedad Sport Figuerense para la renovación de la Junta directiva, fueron elegidos los señores siguientes:

Don Juan Giralt Rigau, presidente; don José de Ros Reig, vicepresidente; don Jaime Carolá, intendente; don Ignacio Oliver, tesorero; don Pelayo Torres, bibliotecario; don Antonio Batlle, secretario; don Luis Coll de Cendra y don Baudilio Rosa, vocales.

Nuestra Felicitación.

**

«Le Petit Journal» dice que van a efectuarse ensayos oficiales para la recepción y utilización de un sistema de potentes proyectores, cuyo alcance será de 400 kilómetros, que se instalará en el monte Valerien Constan de dos arcos de 300 lámparas, cuya luz se refleja por inmensos espejos parabólicos. Será visible del aeródromo de Croidon en tiempo claro, así que el piloto haya llegado a 1000 metros de altura.

**

Acaba de salir la revista catalana de radiotelefonía RADIO LOT cuyo texto es interesantísimo de ser leído. Contiene gran cantidad de bella ilustración gráfica y las acostumbradas secciones de Radionoves, Radiografonía y femenina y además las bases de su Concurso poético. Sigue tratando de la Previsión del Tiempo por radio, por cuyo motivo es conveniente de ser leída por Agricultores, Marinos y por cuantos los cambios atmosféricos pueda perjudicar.